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2015年12月4日 星期五 华侨华人

近日，东盟宣布成立经济共同体的消息使东南亚成为
世界瞩目的区域经济一体化热点。12月2日英国《金融时
报》称，此举对于增强东南亚地区的区域竞争力具有里程
碑意义。

作为当地社会的一分子，东南亚华侨华人对此有何看
法？此举又会为当地社会以及当地华侨华人带来怎样的影
响？

促经济发展

东盟经济共同体的成立将会促进东南亚地区的经济发
展，东南亚华侨华人作为当地社会的一分子和经济生活的
重要参与者，感觉尤为强烈。

“目前东盟地区整体的经济发展水平还亟须提高，且
发展不均衡。如果经济共同体建立起来，较为发达的国家
对其他相对不发达的国家，例如缅甸、老挝等经济的发
展，会起到带动作用。”马来西亚沙巴马中联谊协会会长
胡逸山在接受本报采访时说。

而此举更是有利于增强东盟的国际竞争力，对此，东
南亚华侨华人十分期待。“此举对内强化了东盟内部经济
的合作和自由化，落实了零关税的目标；对外，东盟作为
一个整体将受到更多重视，有利于其在国际谈判中争取更
多利益。这是好消息啊！”马来西亚 《星洲日报》 副执行
编辑郑丁贤，多年来致力于东南亚经济发展评论，在接受
本报采访时坦言。

同时这也有利于中国-东盟经济关系的进一步加强。
“中国是第一个和东盟签订自贸协定的国家，双方一直保
持着密切的合作关系。此举对于进一步打破贸易壁垒、促
进双方国际贸易的发展将有很大帮助。同时，东盟位于中
国“一带一路”线路之上，成立经济共同体以后双方经济
合作将迎来更加令人期待的前景。”马来西亚MBOS科技
有限公司总经理冯彬霞说。

惠华侨华人

东南亚华侨华人在所在国已成为当地经济中不可或缺
的重要支撑，而东盟经济共同体的成立，让大家看到了区

域内各种要素流动的便利化趋势和
对外经济开放化加强的趋势。

“马来西亚拥有 600 多万华人。
可以说大马华人掌握着当地的经济
脉搏，有着举足轻重的地位。此举
让我们拥有的人才、资本、商业网
络等资源优势能够更好地发挥。”冯
彬霞说。

同时，身在印度尼西亚的福建
省海外交流协会副秘书长许金聪，
也有同样的看法：“成立东盟经济共
同体会进一步豁免关税，让华商可
以选择更优惠的地方去投资，对物
资的流通也大有帮助。”

“此举肯定使企业受益，华商作
为各国重要的企业主，也将成为重
要的受益者。”新加坡华侨商会天津
会会长陈力萍说。

柬埔寨浙江工商联合总会会长
胡建海则认为，当地华侨华人可分
享经济共同体给当地社会带来的红
利。“柬埔寨的经济发展水平相对较低，当地人民的消费
能力也较低。此举对柬埔寨经济起到带动作用，有利于其
进一步发挥人力资源成本低的优势。而柬埔寨作为当地华
商的重要市场，其经济的发展无疑会增强人们的购买力，
从而扩大我们的市场。”

期未来前景

东盟经济共同体已处于筹备的最后阶段，预计最晚在
本月底宣布正式成立。对此，东南亚华侨华人也是期待满
满，期盼着能为当地各行业、为当地华侨华人带来看得见
的实惠。

“就我所在的印尼而言，旅游业是重要产业，工业制
成品加工与出口也是其经济的重要支撑。我们期待此举能
为印尼的经济发展增添新的动力。”《印尼商报》副社长林
秉健说。

“除传统的旅游业、产品加工业外，我更期待对当地
农业发展带来的好处。一个大型农场的建设，需要钢铁、
水泥、设备、饲粮，可以带动一批企业到‘一带一路’沿
线发展、壮大。可以说，农业是最好的排头兵和开路先
锋。”陈力萍坦言。

“柬埔寨的诸多华侨华人是当地的中小企业主，我们
期待着东盟经济共同体政策的具体落实能真正惠及广大的
中小企业，当然大政策落实到细处肯定需要时间，我们愿
意等，更期待着。”胡建海说。

“众所周知，东盟是一个多元文化、多元种族的地
方，我们也希望此举能共同实现文化的包容和经济的发
展。通过促进区域内人员的流动来通过人实现东盟各国之
间文化、社会的统合。”胡逸山说。

“东盟共同体的建立，标志着东南亚在经济一体化方
面迈出了非常重要的一步，前景是非常值得期待的。”冯
彬霞也说出了东南亚华侨华人共同的心声。

南非华侨华人的“心愿单”

据中新社比勒陀利亚12月2日电（记者宋方灿）2
日，中国国家主席习近平抵达南非首都比勒陀利亚，
开始对南非进行国事访问。对于习主席的来访，南非
华侨华人备受鼓舞，并且列出自己的“心愿单”，表达
对中南、中非关系及对民族和个人未来的美好期冀。

南中合作论坛执行主席何永利希望人民币加入
特别提款权（SDR）货币篮子后，能早日与南非兰特等
非洲货币直接进行兑换，惠及在南、在非的华侨华人。
南非中国文化艺术交流协会会长黄晶晶希望习主席
这次访问进一步促进中南人民的友谊，促进两国的文
化艺术交流，让中非文化交流平台更大、更宽广。

谭天星：
要发挥海外侨务智力资源的生力军作用

据中新社北京12月1日电（记者陶煌蟒）中国国
务院侨办副主任谭天星1日在出席“世界侨商创新中
心”专题座谈会时表示，要通过中国侨商会科技创新
委员会的平台，发挥海外侨务智力资源在促进科技创
新、经济增长、结构优化和动力转换中的生力军作用。

当日，新成立的中国侨商会科技创新委员会160
余位侨商赴首钢“世界侨商创新中心”考察，并参
加专题座谈会。

何亚非：
希望马来侨胞参与“一带一路”建设

据中新社吉隆坡12月1日电（记者张淼、赵胜
玉） 中国海外交流协会副会长何亚非1日在吉隆坡表
示，马来西亚是东盟地区具有重要影响力的国家，
发展水平较高，同时也是海上丝绸之路建设的重要
沿线国家，希望马来西亚广大华侨华人抓住契机，
积极参与“一带一路”建设与区域经济合作，共谋
发展，为推动中马政治、经济、文化等领域的友好
合作做出新贡献。

何亚非率中国海外交流协会代表团对马来西亚
进行访问，他在与此间华团座谈时指出，中马是隔
海相望的友好邻邦，两国传统友谊深厚；长期以
来，无论是民间还是高层，两国都保持着良好的互
动往来，也保持着很好的合作关系。马来西亚中华
大会堂、中华总商会、马中总商会等主要华团负责
人参加了座谈会。

感恩节长周末已过，但“黑色星
期五”、“网购星期一”等掀起的购物
狂潮并没有平息。实际上，感恩节只
是拉开了年终购物季的序幕，随后而
来的圣诞节大采购会持续到年末。然
而，据外媒报道，华埠商铺的生意却
没有太大起色，这热闹的“购物潮”
并没能让华埠商家从中受益。

购物热潮 生意平平

从感恩节开始，美国进入了一年
中最后一个“节日季”，也是商家们翘
首企盼的“购物季”，很多商家借此机
会大打折扣，以吸引顾客，在年末为
销量“添一把火”。而人们也往往趁此
机会抢购平日里不舍得买的高档商
品，由此形成了一股“购物热潮”。

如果说“黑色星期五”针对的是
大型商场和百货商店，那么“全国小
商家星期六”则旨在为广大小成本商
家谋福利。但是在这股“黑五”、“小
商家星期六”以及随后的“网购星期
一”带来的购物热中，与华人成为购
物主力不同，华埠商铺却显得有些寂
寥。很多商家表示，这些促销手段对
商铺并没有太大作用，顾客依旧不
多，生意冷冷清清，甚至不如往年。

“除了餐饮业受到节日的带动，业
绩比较突出以外，其它华埠商铺的销
售情况并不好，”美国洛杉矶中华总商

会会长庄佩源在接受本报采访时表
示：“相比于大型商场和百货商店销量
大涨，华埠商铺并没有从中得到太大
的好处。”

小本经营 竞争力弱

“‘黑五’多针对大型商家，引
发抢购热潮的多为促销力度较大的奢
侈品和电子类商品。而华埠商铺主要
出售日用类商品，规模不大，打折力
度也不高，因而在优惠幅度上无法吸
引顾客。” 美国波特兰州立大学教授
李斧博士在接受本报采访时说。

除了在打折力度上没有足够的竞
争力，华埠商铺多是小本生意，没有
大公司在质量上、售后上的保证，因
此不容易受到消费者的青睐。也因为
成本小，商家更偏向于用现金结账，
很少接受信用卡付款，因此由美国运
通公司发起的“全国小商家星期六”
的活动，也没有帮助华埠生意“升
温”。

在网购越来越火爆的今天，华埠
商铺也没有“沾到光”。“消费者在网
上购买商品，多倾向于买最新最好的
产品，比如最新的电子类产品和高档
奢侈品等，而华埠多经营传统商品和
日用品，在‘抢购季’对消费者的吸
引力不大。这也是华埠商铺生意涨幅
不大的原因之一。”庄佩源说。

华商经济 亟须转型

“店面租金上涨、政府税收增加、
劳工成本过高，再加上经济危机使得
消费者购买力降低，商铺生意越来越
难做。”庄佩源说。

在商业竞争日渐激烈的今天，要
想长久地生存发展，华埠经济转型势
在必行。

长期以来，海外华人经济集中在
资本和技术相对较低、竞争力较弱、经
济效益差的零售业、制衣业及餐饮服务
业，这些领域，制约了华人经济向高技
术的资本和技术密集型经济转变。

“华埠商家除了传统经营业务项目
外，可以开拓新的经营业务，特别是
科技附加值高的经营业务。还应该从
传统经营方式，扩展到新的网络经营
方式。旧金山湾区不少中餐馆可以网
上点餐 （信用卡付款）、并有专门快递
网配套送餐，使传统的餐饮拓延更
广、增量显著，这很值得借鉴。” 李
斧表示。

“相对而言，游客的生意比本地人
的生意好做，华埠本身就具有浓厚的
中国特色，因此华埠商铺可以针对外
国游客，主打有中国特色的文化商
品，做出自己的品牌。”庄佩源说。

12 月 2 日，“2015
海外华裔青少年中国寻
根之旅冬令营”天津营
46 名 来 自 马 来 西 亚 、
韩国的华裔小营员们在
天津国际汉语学院体验
了风筝制作、茶艺体
验、武术体验等丰富课
程，与中国传统文化进
行了一次亲密接触。

中新社记者
佟 郁摄

对美剧有些了解的人一定知道 《生活大爆
炸》 中的谢尔顿，中国观众亲切地称他为“谢
耳朵”，一个智商高达 187的物理天才，智力超
群、头脑精明而又吹毛求疵。但观众最爱的是
他到处显摆、可谓学富五车的科学知识。如果
将这些特质放于生活之中，我们所爱和所尊敬
的也是学识渊博，同时又造福于一方人民的科
学家们。在散布于海外各地的 5000多万的华侨
华人中，更是不乏这样受人尊敬的“谢耳朵
们”。

在美国北拉斯维加斯市，一位华裔市经理
扭转了这座城市的命运。她叫刘琼湘，拥有美
国亚利桑那大学土木及系统工程双博士。在
2009 年经济萧条，市府几近破产的情况下，刘
琼湘担任代理市政局长，删减市府项目开销，
同时身兼数职，在府库无经费情况下带领团队
完成市政改造，当地媒体给予她很高的评价。

土木及系统工程领域一向是男性占优势，
刘琼湘正是凭借渊博的学识和务实的工作态度
征服了一座城市。

另外一位华人界的“谢耳朵”则是与埃菲
尔铁塔有着不解之缘，她叫熊有德，一位旅法
力学博士，祖父熊庆来是中国现代数学之父，
曾教出过华罗庚、严济慈等许多著名科学家。
1994年到 1995年之间，埃菲尔铁塔进行了电梯
和钢丝绳的换代，熊有德是参与此项目的第一
位中国人，被同事冠以“数学女皇”的称号。
她据此项目取得了三项国际专利，并在年过花
甲之后遵从祖父“人生在世，要给后代留德或
留言”的人生信条，开始著书立说。熊有德于
2004 年出版了自己的第一本学术著作，当时中
法两国最高领导人都给她寄去了亲笔信。现
在，熊有德最大的愿望就是写出更多的著作，
翻译成中文，将毕生所学回报祖国。

刘琼湘和熊有德都秉持着“达则兼济天
下”的情怀，在自己的领域不断深耕，回报一方人民。而在美国，
成都籍的“80后”女科学家董亚雪则专注于空间物理领域，将目光
投 向 浩 瀚 无 尽 的 宇 宙 。 在 今 年 11 月 6 日 美 国 国 家 航 空 航 天 局

（NASA） 召开的关于火星最新发现的新闻发布会上，她是其中一位
发言人，也是 NASA 历史上第一位在新闻发布会上发言的中国女性
学者。她拥有天体物理学博士学位，毕业后进入美国大气与空间物
理实验室工作，研究火星的探测、演化史和其他星球环境的变化。

观众喜欢电视剧中的谢尔顿，是因为他天才又善良，而在真实
世界中，我们更尊敬这些巾帼不让须眉的科学家，这些华人界真实
的“谢耳朵们”。

东盟成立经济共同体

东南亚华侨华人怎么看？
杨 宁 岳 虹

图片来源：文汇网

海 内 外 侨 讯

海外华裔青少年在天津海外华裔青少年在天津““学艺学艺””

“购物潮”为何无法惠及华埠商铺？
尹 玥

图为生意萧条的华埠商铺。 图片来源：美国《侨报》
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北拉斯维加斯市华裔经理刘琼湘，把该市从经济泥沼中
救起，即将大飞跃。 冯鸣台摄

图片来源：美国《世界日报》


